


ПРАВОПИСАНИЕ ПРИСТАВОК, СУФФИКСОВ
 И ОКОНЧАНИЙ

Повторяем изученное

Приставка — это значимая часть слова, которая пишется со 
словом слитно, стоит перед корнем и служит для образования 
новых слов. Большинство приставок русского языка имеют не-
изменяемый буквенный состав (в-, до-, за-, на-, над-, о-, об-, 
от-, по-, про-, перед-, пред-, под-, с-). По особым правилам 
пишутся приставки, оканчивающиеся на с, з, а также пристав-
ки при-, пре-. В приставках, оканчивающихся на з/с пишется з, 
если далее следует гласный или звонкий согласный, пишется 
с, если далее следует глухой согласный. Приставки з в рус-
ском языке нет, поэтому во всех словах пишется приставка 
с. В приставке раз-/рас- — роз-/рос- под ударением пишется 
о, без ударения — а. Если приставка оканчивается той же со-
гласной, с которой начинается корень, то на стыке приставки 
и корня пишутся две одинаковые буквы.  В некоторых случаях 
на конце приставки может добавляться гласная о. После при-
ставок, оканчивающихся согласными, пишется ъ, если дальше 
следуют гласные е, ё, я, ю.
 Ходить — под-ходить, тереть — под-тереть; рас-писать — раз-
дать; с-делать; рас-писать — роспись; рас-сказ; гнать — по-
до-гнать; ехать — подъ-ехать.

1. К данным словам подбери как можно больше однокоренных слов с 

разными приставками.

1) ехать —

2) дышать —

3) стелить —

4) считать —

2. Вставь пропущенные буквы, выдели приставки в словах.

п..звонить другу, ра..бить вазу, н..писать з..писку, о..дать письмо, раз..-

злить собаку, по..везти до дома, ..жечь дрова, с..есть суп, по..пилить 

ножку, ..гребать листья, п..весить об..явление, ..дать экзамен, з..менить то-

вар, с..общить новость, вооружённое во..стание, ..брить бороду, написать 

во..звание, пред..явить документы, по..скочить от неожиданности, пр..ветрить 

комнату, нести на по..носе, о..тягивать время, ра..грузить машину, первый 

под..езд, двигаться бе..звучно, пре..сказать будущее, п..реломить палку.

3. В каких строках допущены ошибки?

1) страшный рассказ, объявление на стене, предъявить паспорт

2) разбить чашку, отгадать загадку, прогуляться в парке

3) съесть пирожок, растелить одеяло, поставить подпись

4) странное предъположение, объединить усилия, сгореть в печке

5) успешные переговоры, разбудить брата, сбежать из плена

6) сделать уроки, раздувать пламя, постепенно рассеяться



2 Все правила и примеры правописания приставок, суффиксов, окончаний

Суффикс — это значимая часть слова, которая стоит после корня 
и служит для образования новых слов. Чтобы правильно написать 
гласную в суффиксах существительных -ик (-ник, -чик) — -ек,  нужно 
изменить слово по падежам (просклонять). При склонении и в суффик-
се сохранится, а е — исчезнет. (Ключ-ик — ключ-ик-а, замоч-ек    — 
замоч-к-а). В именах существительных мужского рода пишется 
суффикс -ец-;  в именах существительных женского рода пишется 
суффикс -иц-; в именах существительных среднего рода пишется 
суффикс -ец-, если ударение оказывается после суффикса, -иц-, 
если ударение предшествует суффиксу. (Гор-ец, красав-иц-а, письм-
ец-О, крЕсл-иц-е).
Для образования имён прилагательных от имён существительных 
используются суффиксы -ан-/-ян-, -ин-, -н-, -енн-, -онн-. Что-
бы решить, сколько н писать в прилагательном, надо выяснить, 
с помощью какого суффикса оно образовано. Обратите внимание 
на то, что суффикс -н- может присоединяться к основе существи-
тельного, оканчивающейся на н. В этом случае на границе основы 
и суффикса окажется нн. (Кож-а — кож-ан-ый, серебр-о — сере-
бр-ян-ый (исключения: дерев-янн-ый, олов-янн-ый, стекл-янн-ый), 
гусь — гус-ин-ый, молок-о — молоч-н-ый, сон — сон-н-ый, госу-
дарств-о — государств-енн-ый (исключение: ветр-ен-ый, но слово 
безветр-енн-ый пишется по правилу), станци-я — станци-онн-ый).

4. Вставь пропущенные буквы.
Детский стульч..к, зелёный лужоч..к, игрушечный дом..к, жёлтый листоч..к, 

ласковый котёноч..к, голубой колокольч..к, ухоженный сад..к, хрустальный 
стаканч..к, месячный щеноч..к, золотой ключ..к, тонкий прут..к, красивый 
нос..к, южный ветероч..к, мягкий хлебуш..к, серенький зайч..к, цветастый 
платоч..к, крошечный рот..к, прозрачный флаконч..к, мелодичный голосоч..к.

5. В каких строках во все слова нужно вставить одну и ту же букву?
1) лёгкий ветероч..к, владел..ц магазина, вкусный торт..к
2) короткое письм..цо, морской камеш..к, приятный подароч..к
3) низкий заборч..к, повесить замоч..к, несчастный страдал..ц
4) летнее плать..це, подсушенный хлеб..ц, свежее масл..це
5) храбрый гор..ц, глиняный горшоч..к, игрушечное ружь..цо

6. Вставь н, если нужно.
Оловян..ый солдатик, песчан..ый замок, водян..я лилия, молочн..я каша, 

камен..ый дворец, болезнен..ый ребёнок, безветрен..ая погода, деревян..ая 
лошадка, глинян..я игрушка, весен..ий ветер, лебедин..ая верность, ветре -
  н..ый день, журавлин..ая стая, кожан..ая куртка, тыквен..ый суп, государ-
ствен..ый деятель, стеклян..ая чашка, старин..ый парк, овсян..ое печенье, 
шерстян..ое платье, художествен..ый фильм, длин..ое сочинение, туман..ое 
утро, революцион..ое открытие, соломен..ое чучело, экскурсион..ый автобус

7. Вставь пропущенные буквы.
Пусты..ый двор..к, ржа..ой хлеб..ц, дровя..ой сарайч..к, гряз..ая каш..ца, 

осе..ий денёч..к, полотня..ое плать..це, книж..ый магазинч..к, безветре..ый 
вечероч...к, деревя..ое ружь..цо, кожа..ое кресл..це, сосед..ий двор..к, един-
стве..ый корм..лец, шерстя..ой ковр..к, искус..ый умел..ц, драгоце..ый ка-
меш..к, воробьи..ый клюв..к, клюкве..ое печень..це, земля..ой бугороч..к.
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